
            Lettre aux Apis n°40         

 avril 24                  
 BLOG du Syndicat : https://apisapb.jimdofree.com 
                                                                   Page Facebook de l’AEDAE : https://www.facebook.com/rucherpedagogiqueaedae/ 

 

       Président : Roby WALTHER         5 rue de l’aubépine 57230 BITCHE                  Tél : 06 89 93 83 53 robertwalther52@gmail.com 
                                                                                 Secrétaire : Corinne HAUSER    7 rue du Ramstein 57230 BAERENTHAL           Tél :03 87 06 55 63 corinne.hauser@laposte.net 
                                                                                 Trésorier : Sébastien KOCH        4 rue des verriers 57414  MONTBRONN          Tél: 06 72 89 14 98  seb57415@hotmail.com 
 
 

 

Les apis du Bitcherland et d’ailleurs… 
 
Nous entrons de plain-pied dans cette nouvelle saison avec sa météo capricieuse et les lourdes 
craintes de fièvre d’essaimage. Le long confinement, suite à la baisse des températures généré 
un fort intérêt chez nos avettes pour cet exercice. De surcroit les abeilles sont d’emblée 
confrontées à la perte de nombreuses sources nectarifères et pollinifères suite aux gelées.  
Dans certaines régions de France les apiculteurs nourrissent leurs abeilles. Cela aura sûrement 
des incidences sur la qualité des générations à venir, d’où l’intérêt de bien choisir ses 
emplacements de ruchers riches en sources multiples et importantes et protégées des aléas 
climatiques. Le réchauffement nous conduit à changer nos méthodes de suivi des ruches, 
surtout en ce qui concerne la prolifération du varroa. En rucher école lorsque nous demandons 
de lister les habitants de la ruche on y inclut maintenant cet acarien au même titre que les 
abeilles, les faux bourdons et la reine et nous ne sommes pas à l’abri d’autres soucis à nos 
portes depuis de nombreuses années, je veux parler d’Aethina Tumida, le petit coléoptère des 
ruches présent en Italie depuis de nombreuses années mais également d’un autre acarien le 
fameux Tropilaelaps similaire en comportement au varroa. Je pourrai m’arrêter là avec les 
mauvaises nouvelles mais il nous reste une nouvelle problématique à gérer, celle du frelon 
asiatique. Nous préparons une animation autour de cette thématique avec les moyens de lutte 
à mettre en œuvre, pièges et moments de piégeage. Autre bonne nouvelle qui va enfin dans ce 
sens, le sénat, en date du 11 avril a proposé un nouveau texte qui va changer de dimension 
cette lutte et peut être éviter d’aller dans tous les sens au détriment de l’entomofaune et en 
particulier les autres polinisateurs. 
Ce moment de l’année est également propice au bilan de l’hivernage. De nombreuses 
remontées du terrain sembleraient faire état de lourdes pertes dans nos ruchers. Une enquête 
est menée au niveau national et je vous invite bien sûr à y participer nombreux pour apporter 
votre éclairage et je vous propose également de mener une enquête sur nos ruchers. Cette 
enquête en interne sera analysée et je vous en renverrai les résultats mais nous les 
présenterons également dans une animation - débat autour de l’hivernage et des traitements à 
appliquer à nos avettes. 
Votre syndicat compte actuellement 111 adhérents ce qui représente une somme de travail de 
gestion accrue et une responsabilité plus importante sur l’animation de cet ensemble. 
Avant de clore mon propos je voudrais remercier notre nouveau trésorier, Sébastien Koch pour 
le gros travail fourni depuis sa prise de fonction.   
Le travail de mutualisation se poursuit également avec le syndicat de Sarreguemines : elle peut 
concerner les achats mais également la formation, les conférences… 
Et maintenant je vous souhaite une bonne année apicole avec de beaux essaims et de belles 
récoltes et surtout beaucoup de plaisir. 
Apicalement 
Roby 
 
 

Nous lançons cette enquête afin de mieux comprendre peut-être comment améliorer les 
conduites de nos ruches et trouver des solutions nouvelles. Votre engagement est essentiel 
pour recueillir les données apicoles qui nous permettent de mieux comprendre les défis et les 
opportunités auxquels l’apiculture est confrontée. Nous exploiterons ces données 
confidentielles au cours d’une formation débat. Si chacun joue le jeu nous aurons des éléments 
de compréhension plus fiables à la fois sur la pratique, les traitements, les localisations des 
ruchers sur le secteur. 

Lien vers le questionnaire 
http://webquest.fr/?m=217309_pertes-hivernales-en-2024-chez-nous 
  
 

La campagne a eu lieu en février au rucher du moulin. 12 adhérents ont participé à cette 
opération pour gaufrer 140 kg de cire au total. Le rucher du moulin a également gaufré ses cires 
avec les stagiaires de la session 24. Le gaufrage de ses propres cires (de ses cires propres de 
préférence) reste une opération vertueuse et surtout permettant de réduire la quantité 
d’intrans que l’on pourrait trouver dans les cires du commerce. Bien sûr l’emploi de cire 
d’opercules reste la solution idéale pour éviter la présence soit des produits de traitement soit 
des maladies transmises par les abeilles. Je rappelle que le principe de cet atelier est très 
simple : vous collectez vos cires tout au long de l’année, vous les faites fondre en automne et 
mûrir 6 mois. A ce moment-là elles sont « gaufrables » sans casser et vos abeilles se réjouiront 
de les investir de suite, parce plus épaisses et présentant surtout moins soucis en termes 
sanitaires. De nombreuse maladies du couvain sont évitées dans ces conditions… 

 
 
61 adhérents ont commandé des médicaments… Le GDSA présente cette année la nouvelle 
mouture du Plan Sanitaire d’Elevage (PSE) au préfet pour une validation quinquennale. Nous 
entamerons, dès sa promulgation, la nouvelle campagne des visites sanitaires avec l’aide des 5 
TSA de notre syndicat.  
 
 
 
 
 

 
La maison Thomas a racheté le magasin Apilorraine avec lequel nous travaillions jusque-là pour 
nos fournitures. Elle nous propose de remiser à hauteur de 10% vos achats. Pas besoin de carte 
d’adhérent, vous déclinez simplement votre nom et prénom et la remise vous sera appliquée.  
Nous avons également convenu avec Sarreguemines de faire des achats groupés où nous 
chercherons à négocier des tarifs différents. Cette procédure est gérée par Gérard Kratz qui va 
centraliser les demandes. Il faut le contacter directement par mail :(fami.kratz@neuf.fr) 
A titre d’info : l’entreprise Thomas a versé la somme de 400€ pour cet encart publicitaire dans 
notre lettre aux apis. 
Bien sûr vous restez libres d’aller consulter d’autres fournisseur,s tel que Mathieu Bertschy, … 
Cela vous donnera également une idée des prix pratiqués et de la marge de négociation 
possible. 
 

 

 
 
 
Les commandes passées en janvier nous sommes maintenant en attente des livraisons : les 6 
palettes de verres sont arrivées dans les nouveaux locaux à Bitche, les couvercles sont en 
acheminement et les consommables (apifonda et apiinvert) devraient être livrés début mai. Dès 
que nous avons tous les éléments nous organiserons la distribution. 
Nous avons fait une commande plus importante que prévue pour servir ceux qui ont fait preuve 
d’amnésie au moment utile. 
  
 
 
La session 24 est en pleine action depuis 6 séances : elle a, après une visite de printemps un peu 
décalée, la lourde tâche d’enrayer la fièvre d’essaimage et de constituer les nucleis. 7 
apiculteurs du syndicat ont proposé de vendre leur miel au magasin du moulin.  
Lien vers la participation à cette opération :  
http://webquest.fr/?m=217311_apiculteurs-souhaitant-vendre-du-miel-au-moulin-d-eschviller 
La CCPB vient rééquiper le rucher de 32 tenues et de 32 paires de gants. 

  
 
 
 
Le sénat vient de faire une proposition inédite de mener la lutte contre le frelon de façon 
coordonnée au niveau national et en le déclinant sur le plan départemental en association avec 
les collectivités locales. Un régime d’indemnisation sera prévu pour ceux qui auront des pertes 
économiques dues au frelon. Ce texte va maintenant suivre le cours normal du chemin législatif 
et nous espérons que l’on va enfin s’entendre sur la marche à suivre et ne pas laisser les 
organisations apicoles gérer seules cette problématique. 

 
 
 

 
Les sommes ci-dessous ont toutes été encaissées en début d’année, vérifiées, ventilées, 
corrigées et réglées aux différents organismes par le trésorier. 
 

Verres en carton de 
12 avec capsules 

Nourrissement 
liquide et candi 

Adhésions  Médicaments  

1392 verres/6 
palettes de 186 
cartons 

402 Apiinvert et 92 
Apifonda  

SNA et fédération 
de Moselle- 37€00  
GDSA           -13€00 
SAPB            - 7€00  
TOTAL :         57€00 
111 adhésions 

Apivar 120 sachets 
Apitraz 11 sachets 
Apiguard  1 
Apilife 3 
Apistan 8 
Ovybee 4 
Varromed 22 
Cônes Néopi 66 

5705 € 10620 € 6758 € 4700 € 
Thomas Apiculture Susszucker en 

Allemagne 
Fédération de 
Moselle 

GDSA de Moselle 
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Apilorraine est devenue Thomas Apiculture Lorraine le 01/01/2024

Thomas Apiculture Lorraine
03 55 15 30 00
lorraine@thomas-apiculture.com
3 rue de Sarrelouis
57 490, L’Hôpital

Retrouvez la gamme produit d’Apilorraine et de Thomas Apiculture.
www.thomas-apiculture.com

La commandes des consommables.  

Un nouvel arrivant dans le secteur et une procédure d’achat groupée…  

Bilan chiffré des commandes et des mouvements dans la gestion 
 

Le GDSA, la commande des médicaments… 

Le rucher du moulin d’Eschviller, dernières nouvelles 

La campagne 24 du gaufrage des cires. Bilan 

Des nouvelles d’ailleurs…(sénat) 

Enquête pertes hivernales au SAPB (bitcherland et au-delà) : date limite 3 mai 


